

Bernard LACOMBE

RAPPORT ANNUEL D'ACTIVITE 1969

SECTION D'ECONOMIE-DEMOGRAPHIE

A) - ETAT DES DIFFERENTS TRAVAUX ENTREPRIS

Pour différentes raisons, conjoncturelles et personnelles, je ne me suis pas consacré à une seule tâche.

1 - Etat de la Recherche sur les migrations

1 -1 : Pour des raisons qui tenaient aux restrictions budgétaires, je n'ai pu procéder à des enquêtes spécifiques sur le phénomène migratoire, et je me suis contenté d'exploiter les données disponibles. Cette recherche a abouti à la rédaction du mémoire :

"mobilité et migration" en Juillet 1969.

1 -2 : Lors des passages dans les zones de N'GAYORHEME et N'DEMENE, j'ai fait passer une fiche de migration, fiche mise au point avec B. LAMY. Ce n'est qu'après les passages de 1970, que je compte exploiter ces données numériques, trop faibles encore pour cette seule année.

1 -3 : Par le Directeur du Centre, j'ai pu obtenir un crédit spécial sur travaux de cession qui a été consacré à l'exploitation particulière des migrations de deux secco (celui de Niakhar et celui de N'Démène) du Siné-Saloum. Cette exploitation particulière prend comme unité statistique, non pas le migrant, mais la migration.

L'exploitation par ordinateur est achevée, mais le temps m'a manqué depuis un mois pour me consacrer à l'analyse des tableaux obtenus.

Si cette analyse se révèle très intéressante, alors nous demanderons qu'un crédit spécial soit ouvert par la Direction Générale pour l'exploitation de l'ensemble des deux zones de l'enquête du Sine-Saloum.

1 -4 : Conclusion

Ce thème de recherche m'a beaucoup intéressé. Cependant, il me semble difficile de l'étendre à l'ensemble des enquêtes de CANTRELLE, qui touchent des populations trop restreintes ou bien particulières (cas des fichiers d'enfants). Etendre un tel sujet à l'ensemble du SENEGAL ne peut fournir des résultats intéressants.

La faiblesse des statistiques administratives est telle qu'elle rend le projet utopique -Sauf à écrire un texte seulement qualitatif. LAMY, des FONTAINES et moi-même, nous nous sommes essayés à collecter les données administratives, mais nous avons rencontré le même insuccès que MEMY (Aménagement du Territoire et CINAM) qui avait dû se rabattre sur la collecte directe des données dans chaque arrondissement pour la seule région de Casamance. Le coût d'un tel travail pour la totalité du SENEGAL est hors de question (400 jours de tournée).

2 - Etat des travaux sur la nuptialité dans l'enquête du Sine-Saloum

La transcription, mise en oeuvre avec B. LAMY, verra sa fin cette année. Le chiffrage pourra alors être fait. L'exploitation exigera l'établissement d'un programme ordinateur, ce qui exigera des crédits spéciaux en 1970.

3 - Le recensement de la ville de Nioro-du-Rip

Il est en fin d'exploitation, et les résultats paraîtront en Janvier 1970.

4 - Les enquêtes de Pikiné

L'examen des documents laissés par CANTRELLE m'a amené à décider non seulement l'exploitation de la première enquête (qui avait déjà été chiffrée par les soins de CANTRELLE), mais aussi le dépouillement mécanographique de la seconde, et paraîtra au début de 1970 un fascicule tirant les conclusions de ces enquêtes. Ce fascicule présentera :

1° un tableau général de la démographie de Pikine

2° un compte rendu de chaque enquête (celui sur IKO 1 est rédigé)

3° une série de notes particulières (sur les sondages, la mortalité, la méthode, etc...).

5 - Les unités collectives de la zone de Niakhar

Leur analyse avait pour double but de permettre la description statistique des ménages, concessions et villages d'une part, et de fournir la base d'une stratification de la population.

Manuellement, la tâche se révéla impossible, mais l'expérience ainsi acquise permit la sélection des variables par rapport à une problématique définie et un matériel spécifique. Ces variables ont fait l'objet d'une analyse factorielle par l'Université de Harvard, et les résultats, nous a écrit le Dr M. BEISER, se révèlent fort intéressants.

6 - Etat des travaux pour le C.R.A. de Bambey

L'unité expérimentale de Kourbidia n'avait pu être jusqu'à présent exploitée. Les données m'étant enfin parvenues, le dépouillement est en cours. Il sera rédigé un rapport semblable à celui de Thyssé-Kayenor-Sonkorongo.

B) - PREVISIONS POUR 1970

1 - Le début de 1970 sera consacré à achever les travaux mis en train en 1969 :

- mise au point finale du travail sur Pikine,
- analyse des résultats obtenus sur les migrations et migrants du Sine-Saloun, et rédaction d'un rapport à leur sujet,
- rédaction d'un texte sur les unités collectives de l'arrondissement de Niakhar,
- exposé des résultats du recensement de Niouro-du-Rip.

2 - Les autres travaux (nuptialité, dépouillement divers, enquêtes de terrain) seront exécutés avec la collaboration de J. VAUGELADE et B. VIGNAC.

3 - C'est essentiellement à l'enquête migration-santé que sera donc consacré mon temps en 1970 (ou ce qui en reste : mes congés prendront le tiers de cette année).

Cette enquête présente l'intérêt d'être unitaire et collective dans sa conception et son exécution, vu l'étroite collaboration établie avec J.L.RAVEL et maintenant avec le Professeur BAYLET de la Faculté de Médecine. J'y aurai un rôle de socio-démographe, plutôt que de démographe pur.

C) - CONCLUSION

Cette année 1969 a finalement trois lignes de force : La première est l'exploitation diversifiée dans ses objectifs d'un matériau également divers. Un tel travail présente des contraintes et des inconvénients : on reste soumis à la problématique du document exploité et une certaine paresse intellectuelle se glisse, à ne plus trop se poser de

questions et à travailler d'une manière trop empirique. Mais, il y a aussi des avantages qui sont la médaille du revers précédemment décrit : la nécessité de "sortir" quelque chose" d'un matériau non explicitement établi pour cela peut amener à être ingénieux et peut amener aussi ce que R.K. MERTON appelait la SERENDIPITY qui est la découverte due au "hasard" de la recherche. Par ailleurs, ces contraintes évitent les débordements d'une recherche non bornée. Les avantages et les inconvénients bien pesés, et compte tenu des satisfactions professionnelles et des facilités obtenues par ce type de travail, je crois être actuellement un peu lassé de ces travaux de seconde main.

La seconde ligne de force, très discrète, est née des insuffisances ressenties dans la première et qui est la tentative de mettre sur pied une recherche autonome par l'élaboration d'une problématique et d'une méthodologie. C'est pour cela que je tiens tant à participer à l'enquête migration - santé mentale.

La troisième est l'organisation et la gestion des travaux de terrain. Je ne regrette nullement toutes les difficultés rencontrées en 1969 pour faire "tourner" les différentes équipes sur le terrain. J'y ai, je crois, acquis une expérience qui me permettra de réaliser une recherche sans trop d'utopies dans la problématique et la méthodologie. L'insuffisance majeure dans mon travail de cette année n'apparaît se situer au niveau des rédactions et des lectures. Trop pris par les travaux au jour le jour, je n'ai pas eu le temps nécessaire à des rédactions plus soignées et à des recherches bibliographiques.

J'aimerais qu'il me soit donné de rédiger pour 1970 deux articles de synthèse méthodologique (et que leur publication soit favorisée) :

- l'un sur migration et migrants
- l'autre sur l'effet de la durée de la présence dans les enquêtes démographiques :

*
* * *

ACTIVITE DE LA SECTION DEMOGRAPHIE DU CENTRE ORSTOM
DE DAKAR AU 1er DECEMBRE 1969

Ce rapport ne reprend pas les différents points exposés dans le rapport du 28-9-69, mais tente de fournir une ligne directrice des travaux actuels.

1 - L'équipe d'enquêteurs :

Ceux-ci acquièrent une certaine qualification à travailler à l'ORSTOM et étant sans contrats, ils risquent fort de nous être enlevés par d'autres organismes. Actuellement, le projet de l'enquête nationale et l'appel d'offre qu'il provoque exige que nous leur fassions un contrat d'un an, sous peine de les voir nous quitter.

Leur niveau est nettement relevé cette année (BEPC). Leur encadrement est précisé par la nomination de A.T. SENE comme chef d'équipe.

Pour les changements de catégorie, les enquêteurs seront, à la demande syndicale, soumis à un examen. Leur formation reste déficiente et ce problème sera en partie résolu par le stage de formation qui sera mis sur pied pour l'enquête migration-santé. Un délicat problème se pose quant à leur local de travail.

2 - Les dépouillements :

Apparemment en 1970 devraient être épuisés les dépouillements de type analytique : par exemple : nuptialité, mortalité, etc..., des enquêtes de CANTRELLE.

VUAGELADE devra vérifier cette impression et mettre sur pied un dépouillement complexe mettant en rapport les différents documents et peut-être repenser complètement un autre dépouillement. Il ne faudrait pas reculer devant la dépense car, si un tel dépouillement est possible, son intérêt est tel que des sources de financement pourraient être trouvées.

Les enquêtes fécondité de Khombole et de Pikine devront être exploitées par B. VIGNAC aidé par J. VAUGELADE ; ceci est la condition qui permettra une redéfinition de ce type d'enquêtes.

3 - Les enquêtes :

Les passages des opérations vont être regroupés de Janvier à Mars afin que le contrôle n'immobilise pas les chercheurs sur plus de temps. La formation de SENE comme contrôleur d'enquêtes soulagera également les chercheurs.

Dès l'arrivée de VAUGELADE, nous réexaminerons l'intérêt de chacune des opérations.

4 - Projets d'enquêtes :

a)- L'enquête migration-santé : elle accaparera B. LACOMBE en 1970.

b)- L'enquête fécondité : elle est à redéfinir. Il semble qu'il faudrait concentrer sur Pikine l'observation, raccourcir l'intervalle entre deux passages, et mettre sur pied une véritable enquête sociologique, en élargissant la base des observations biologiques.

c)- Le projet dit "Casamance" : Une note particulière expose les propositions que je ferais volontiers

pour cette enquête multidisciplinaire. Ce projet n'est intéressant pour la démographie que dans sa version complète qui exigera beaucoup de soins dans sa mise au point ; un chercheur pour la réaliser et des crédits sûrs pour ne pas être compromise : l'appel à un financement extérieur s'imposera ; Cette enquête devrait débuter fin 1970, afin que l'année 1971 soit observée en totalité.

d)- L'enquête démographique nationale est intéressante, mais je doute que l'ORSTOM soit invité. La conception est quasi achevée et le service statistique établit actuellement la base de sondage. Le service statistique ne fera appel à nous que s'il a besoin d'exécutants d'encadrement et s'il a besoin qu'une partie de son travail soit exécutée "mieux et pas cher". Ce rôle n'a rien d'enthousiasmant.

5 - Exploitation et rédaction :

En 1970, devront voir le jour les documents suivants sur les résultats des enquêtes :

- Texte sur les rapports sexuels (enquêtes Khombolo Pikine) par B. VIGNAC et S. CHARREAU ;
- Texte sur l'observation trimestrielle de la fécondité (B. VIGNAC et J. VAUGELADE)
- Texte sur la nuptialité
- Migrations et migrants (B. LACOMBE)
- Pikine (CANTRELLE et collaborateurs)
- Unités collectives de Niakhar (B. LACOMBE, J.L. RAVEL)
- Recensement de Nioro du Rip.